

III-19 アンカー工の維持管理に関する研究開発

三重大学生物資源学部 酒井俊典

株相愛 正会員 ○中村和弘

株相愛 福田雄治

はじめに

これから社会課題は、投資余力が減少するなかで安全で快適な社会・経済活動を維持するために、これまでに蓄積された社会資本のストックを有効かつ長く利用し続けていくことである。我々は、アンカー工のストックを有効かつ長く利用し続けるための技術開発を目指し、平成16年度よりアンカー工の維持管理に関する研究開発（アンカー工におけるアセットマネジメントに関する研究開発）を進めている。ここで本研究開発の概要と、その一環として進めているメンテナンスジャッキの開発状況について報告する。

アンカー工の概要

アンカー工は昭和30年代から全国的に採用されはじめ、近年は年間施工実績が2～3千件（工事件数、仮設除く）、市場規模1千億円とも言われている。そのストックは数兆円規模に上るとも試算されるが、その範囲をアンカー工が守る構造物まで広げると想像を絶する金額となろう。アンカーは、「地中に造成されるものであり、目視点検が不可能な部分が多い」という特徴があり、その殆どは施工後一度もメンテナンスされずどのような状態にあるか分からぬ。一部には、アンカーの引き抜け、アンカー本体の損失、アンカーされた構造物の崩壊も見られる。表面上は分からないが膨大なアンカー工で劣化が進展している可能性がある。

研究開発の概要

本研究開発は、アンカーの健全度を引張り試験によって求め、得られた結果と当該アンカー工が施工されてからの経過時間、施工場所の地盤・地下水、使用材料、設計アンカーラー等との関係について分析を行い、健全度評価モデルの構築を試みるもの（特許第3733572号）である。引張り試験は、アンカーの新旧、材料を問わず全てのアンカーで行うことが可能であり、また直接アンカーの残存引張り力を計測するため結果に対する信頼性が高い。なお本研究開発がもたらす便益は以下のように考えている。

- ①一定のデータがあればどのようなアンカー工でも健全度評価ができる。つまり必ずしも現地調査を行う必要がなくなる。よって効率的かつ重点的に対策が必要と思われるアンカー工を調査、維持補修できるようになり、結果として安全で快適な社会・経済活動の維持に貢献する。
- ②現在殆ど分かっていない地盤条件、地下水の有無等、様々な要素がアンカーの劣化にどの様に影響を与えていているかということを明らかにするための手がかりとなり、それは設計時の情報としても活用できる。設計時点でアンカー工の優位性を評価できれば、真にライフサイクルコストが安い場合のみでアンカー工を施工することが可能となり、社会資本の価値を向上する。
- ③供用中のアンカー工についてモデル上で経過年数を変化させることで劣化予測が行える。これにより維持管理が必要な場所、費用を予め見積もることができ、維持管理費用の平準化、事務コスト低減に貢献する。

メンテナンスジャッキの概要

メンテナンスジャッキ（特願2005-289086）は、アンカー工の健全度に関するデータをスピーディーに収集するための機器である。開発理由は、①アンカー工の引張り試験には専用の機器がない、あっても大きく、重く、施工後の引張り試験には足場設置、クレーン等での機器搬入出、通行止め等が必要となるなど時間、コスト、危険、経済活動への影響が伴うこと、②現在、試験機器は各材料メーカーなどからレンタルす

